

Pastorale Québec

Volume 135, numéro 5 • Septembre 2023

Vers notre
350^e

C'est la dernière parution
de *Pastorale-Québec*

Notre Archevêque
au Conseil des cardinaux

Kapoah, pèlerinage
intérieur et extérieur

La réception du
Concile Vatican II

Premier plan

- 3 «Retour vers le futur»
- 4 Dès le 8 décembre 2023, l'Église catholique de Québec souligne 350 ans de sens et d'action
- 5 Les incontournables du 350^e!
- 6 La programmation du 350^e en un clin d'œil
- 7 **Entrevue avec le cardinal Gérald C. Lacroix**
Du Conseil des cardinaux à l'accompagnement du deuil

Vie diocésaine

- 10 – Un ressourcement inédit au Petit-Cap
– Ce 24 septembre, journée mondiale du migrant et du réfugié
- 11 *Pastorale-Québec* en rétrospective
- 13 Kapoah, un grand pèlerinage intérieur
- 14 L'art d'une rencontre, l'icône
- 15 Sœur Carmen, la spiritualité de l'abandon
- 16 Notre dernier erratum... Promis!
- 17 Le Tisonnier de Québec: 20 ans et tourné vers l'avenir
- 18 **En mémoire de...**
 - L'abbé Gérard Larochelle
 - L'abbé Benoît Boily
 - Le père Gaston Laberge, missionnaire du Sacré-Cœur
 - Le père Claude Cantin, religieux de St-Vincent-de-Paul
 - M^{gr} François Thibodeau, eudiste

- 21 Une première: le Conseil canadien des Églises réuni à Québec
- 22 Une femme intense, de cœur et de parole

Voies de passage

- 23 **Le Pape au pays: une parole à approfondir**
Je suis venu
- 24 **Dessine-moi un personnage... biblique!**
Pour finir, trois « inventions »
- 26 **Vatican II revisité**
De la réception au renouveau de la foi
- 28 Une liturgie renouvelée par Vatican II

Carrefour

- 30 **Relations interconfessionnelles**
L'interreligieux à l'aube de notre 350^e anniversaire
- 33 **Sites et monuments**
Le Rocher de la chapelle: en mémoire d'une mystérieuse chapelle de la Nouvelle-France
- 34 La foi couve encore au Québec
- 35 **Livres**
- 36 Changements au Centre de spiritualité des Ursulines
- 37 **En bref**
- 40 **Méditation**
Changer pour refaire le monde

ÉDITORIAL

En finissant par le début...

« En commençant par la fin » est devenu, ces dernières années, une section très populaire dans bon nombre de magazines; tout comme nos pages dites « En bref », à la fin, étaient souvent, selon des échos reçus, celles par lesquelles beaucoup de gens débutaient leur lecture de *Pastorale-Québec*. Mais voilà: le temps est venu de mettre fin à notre publication diocésaine.

Après plus de 21 ans à ce poste, ce n'est pas sans une certaine tristesse que nous laissons la tâche de rédaction qui nous accaparait bien plus qu'à plein temps. Dans les pages 11-12, nous proposons une rétrospective historique sommaire. Nous y posons aussi la question de la nécessaire analyse et de la mise en contexte des événements, incluant une posture critique minimale à laquelle nous ne nous sommes pas souvent adonnés, à vrai dire. Cette question de la survivance de l'analyse, plusieurs personnes nous l'ont posée au cours de l'été. La réponse ne dépend plus de nous. Prions pour que l'héritage de *Pastorale-Québec* laisse son empreinte sur celles et ceux qui en auront bénéficié, pour une Église plus dynamique et plus ouverte à la réflexion. En attendant, un grand merci à la très aimable Valérie Roberge-Dion, directrice des communications, et à la perfectionniste Claire Dorion, notre graphiste à laquelle nous devons tant de « petits miracles » réalisés à la dernière minute!



PHOTO: YVES THERRIEN

Dans l'immédiat, nous attirons votre attention sur les festivités du 350^e anniversaire de l'Église diocésaine de Québec. Valérie en offre un aperçu bien tourné dans les pages

4 à 6 de cette édition.

Et surtout, vous pourrez vous informer de manière plus schématique et plus ponctuelle à travers l'Infolettre hebdomadaire du Service des communications, ainsi qu'à notre webtélé diocésaine. Pour vous y abonner gratuitement si ce n'est déjà fait : www.ecdq.org/abonnez-vous. Merci de nous avoir suivis toutes ces années!

– 30 –

René Tessier, prêtre, ex-rédacteur en chef